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香港文匯報
訊（記者 高
鈺）教育局局
長吳克儉本周
數次被陌生人
及車輛跟蹤，
感到人身安全
受到威脅，故
於前天報案求
助。據了解，
兩名跟蹤者原
來是《蘋果日
報》記者，當日追訪吳克儉期間被探員截
停查問；二人出示記者證後，被帶返警署
接受調查個多小時後獲釋。《蘋果日報》
質疑吳克儉報警是「反應過大」，警方將
記者帶返警署則是阻礙新聞採訪，會考慮作
出投訴。教育局發言人強調，記者從無表明
身份，基於合理懷疑及保安需要，報警是穩
妥的做法。
《蘋果日報》兩名突發組記者，前天下午
5時許於政府總部外，在車上等吳克儉，對
方上車離開時，二人隨即開車緊跟，15分
鐘後到中環機鐵站時被6名便衣警員截停，
指有人懷疑他們有不當行為，其間二人曾出
示記者證，指自己正在採訪。有指他們涉嫌
遊蕩，警方及後把二人帶返警署確認身份及
了解事件詳情；經調查後證實事件不涉及任
何罪案，二人協助調查後已離開警署。
《蘋果日報》總編輯陳沛敏昨日稱，記者
當時可能只是乘私家車追訪，不肯定車身有
沒有報社標誌，但記者在警方截查時已出示
記者證；她指吳克儉作為問責局長，應理解
傳媒的採訪手法，報警是「反應過大」；而
警方將記者帶署調查，是不合理地阻礙新聞
採訪、侵犯新聞自由。

吳克儉周內多次遭跟蹤
教育局發言人透露，吳克儉本周內曾多次被陌生人

及車輛跟蹤，由於對方的身份和意圖不明，而且對方
從來沒有表明身份，基於合理懷疑及保安需要，報警
是穩妥的做法；若一早得悉陌生人是記者或他們能表
露記者身份，對於合法的採訪工作，局方並無需要報
警，又指局長的日常工作及活動均慣常與新聞界接
觸，期望雙方能保持良性的互動。
警察公共關係科發言人回應《蘋果日報》的批評時

強調，警方一向尊重新聞自由，也完全明白配合傳媒
採訪工作及與傳媒保持有效溝通的重要，會繼續在互
相尊重和體諒的基礎上與傳媒保持良好關係，提供所
需協助，加強彼此合作。

葉國謙：採訪不應滋擾事主
立法會保安事務委員會主席葉國謙回應傳媒查詢時

表示，報館若要以「狗仔隊」方式採訪，也不應滋擾
事主；他指理解記者工作，但不能因為是記者即可事
事獲得豁免，而是要在採訪工作、公眾知情權及個人
私隱之間取得平衡。
記者協會則稱，強烈譴責警方做法無理；攝影記者
協會亦對事件極度關注，重申希望各界尊重新聞自
由，理解前線新聞工作者責任，以互諒互讓的態度處
理傳媒採訪需要。

梁天偉：看不到和新聞自由有關
樹仁大學新聞與傳播學系主任梁天偉則認為，假如記者

是突擊採訪，吳克儉身為局長是要接受訪問，否則，記者
如「吊靴鬼」般跟隨，吳克儉的確可以懷疑究竟該記者想
做甚麼。在這種情況下，吳克儉報警，而警方又採取相應
行動，他看不到這和新聞自由有何關係。

■■吳克儉吳克儉 資料圖片資料圖片
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李慧琼佳節許願：社會平安不拉不激
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會今年飽受反對
派議員拉布拖累，運作大受影響。民建聯主席、立法
會議員李慧琼日前發表聖誕願望，指議會辯論已變
質，立場先行不講理性，不同意就放任拉布，亂點人
數之多匪夷所思，激進力量抬頭更令人擔心青年人不
守道德底線。她認為，議會「議而不決」令市民憂慮
社會發展停滯不前，為重拾和而不同的議事文化，她
特別趁普天同慶的日子，祝願社會回到正軌，共同趕
走令巿民「不安」的政治生態。
李慧琼日前在facebook發表文章《我的聖誕願望》。文
章提到，聖誕節不期然令她想起聖經路加福音2：14「在至
高之處，榮耀歸與神！在地上，平安歸與他所喜悅的
人！」其中最觸動她的是「平安」二字，因為她所身處的
立法會，實在讓人相當不安。
她表示，香港一直是一片福地，有背靠祖國的優勢，
加上歷史緣故，亦是全國最國際化的城市之一。論民主
開放、言論自由、經濟發展、生活水平以至市民滿意
度，均走在國家最前。不過，香港近年在不同層面的發
展，不斷被拖後腿，令愈來愈多市民感到不安。

議事變質立場先行不講理
她隨後分享幾點觀察：第一是香港過去的核心價值是講
求理性、着重溝通，就算意見不同，亦懂得包容和尊重。
和而不同，一直大家都會守住的底線。不過，自從特首梁
振英上任，政改方案被否決以後，社會輿論以至議會辯論

已經變了質，議事不再講求理性討論，而是立
場先行。只要我不同意你的政治立場，就會以
拉布點人數流會拖死你提出的項目。上周在短
短兩日半的立法會會議內，「追魂鐘」響了多
達60次，點人數超過10個小時，匪夷所思。

憂激進蠱惑年輕人越底線
第二是激進思想抬頭。激進力量不但在議

事論政時用上語言暴力，還會藉拉布點人數
流會等，迫使對方就範，拖死一些不符他們
心意的項目。更有人將激進思想化為實際行
動，為了爭取他們心目中的公義，就視社會
秩序如無物，包括暴力驅趕內地遊客、衝擊
立法會、以至最近在立法會外的垃圾桶遭縱
火爆炸等，涉案者大部分是青年人。她認
為，這些事情「令人擔心在激進思潮蔓延
下，部分青年人是否仍有一條不會逾越的道
德規範底線？」
第三是市民憂慮社會發展停滯不前。過去

議會被人批評「議而不決」，但現在情況更差，就算連
「議」的機會也沒有。面對無窮無盡的拉布，無論你的
發言理據有多好，有多充分，都會被淹沒。市民聽到
的，不再是理性討論，而是吵吵鬧鬧的政治噪音。眼見
這些議會亂象，令議事大塞車，拖垮社會健康發展，市
民早已十分煩厭，但又無計可施，心情鬱結難解。

李慧琼最後說，立法會聖誕及新年休會，社會得以享
受片刻難得的寧靜。「復和」、「平安」是聖誕節的重
點訊息。「在這普天同慶的日子，我祝願香港社會回到
正軌，共同趕走令巿民『不安』的政治生態，社會得以
重拾尊重、包容、和而不同、求同存異的議事文化，並
向玉石俱焚，誓死不協調的議會文化說不。」

指監警會受「佔」衝擊
鄭承隆：中立無偏幫

香港文匯報訊（記者鄭治祖） 「佔領」
行動期間，獨立監察警方處理投訴委員會
（監警會）需處理多宗引起爭議的警員「毆
打」投訴。即將離任的監警會委員鄭承隆昨
日坦言，「佔領」對監警會衝擊大，普遍青
少年亦會就「七警」案質疑監警會偏袒涉事
警員。不過他強調，監警會會看到有關警員
事前被挑釁十幾分鐘的片段，了解到全過
程，而市民未能了解整個情況，或會誤會監
警會偏幫。他相信監警會處理投訴能保持中
立，期望公眾能理解監警會的角色和法例限
制。
鄭承隆昨日接受一個電台訪問時指，回顧

兩屆監警會工作，「佔領」行動對監警會的
確有很大衝擊。他說，「佔領」期間，只要
接到投訴說有警察「打人」，哪怕是凌晨三
四點也要馬上到現場勘查、調取閉路電視。
由於投訴太多，不能馬上處理，案件就會大
量積壓。鄭承隆又表示，監警會處理前警司
朱經緯涉以警棍掃打途人一案，一直緊密跟
進，相信結果會令市民滿意。至於「七警」
涉嫌毆打示威者的事件，由於投訴人循刑事

處理，受條例限制，監警會不能介入。

睇片不見「足本」易生誤解
對於有人質疑監警會不能令「犯事」警員

「繩之於法」，鄭承隆回應指，這是普遍年
輕人的看法，但他指出，「有市民看到（警
察出現不當行為的）3分鐘片段，但沒有看
見之前十幾分鐘警察被挑釁的部分」，而監
警會卻會去了解事件的全過程，所以最後結
果下來，有市民或誤會監警會偏幫警察。他
強調，要批評機構的工作，應要先了解其原
本的權力，「監警會職能受條例限制，不會
負責調查，只會審核警方的調查結果是否正
確。」鄭承隆又相信，即使監警會委員有不
同政治立場，在處理投訴時亦會保持中立。

加入「新思維」新東補選待商
另一方面，曾任新民黨副主席的鄭承隆又

提到，前日已正式加入由前民主黨成員黃成
智和狄志遠牽頭成立的「新思維」。他說，
他與狄志遠討論時，同樣認同中間路線很難
走，但如繼續「黃絲藍絲」的思維並無意
思，中間需要橋樑繼續走下去。社會「中
間」的一部分可以好好凝聚起來，相信「新
思維」日後可實際做到。
鄭承隆續說，「新思維」架構將設立一個

主席、數個副主席，多個委員，另下設多個
專注青少年、長者等社會服務的委員會，並
在地區設立辦事處，有待下月3日舉行大會
落實。他又透露，陸續會有不同人士加入
「新思維」，其中不排除包括更多新民黨前
黨員加入。至於會否參加明年立法會新界東
補選，鄭承隆則表示「新思維」內部仍要商
討。
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林作信「第三路線」有市場
今屆區議會選舉中，於黃大仙龍星選區與前綫及「人民力量」成
員、黃大仙區議員譚香文「對撼」的執業大律師林作昨日表示，現時
仍有許多與他政治理念相近的沉默大多數仍未發聲，相信「第三條路
線」在香港立足並非不可能。他認為，香港在回歸後的政治生態出現

許多口號、道具，政客表現「愈來愈大聲」，質素成疑，亦不符民主政治
原則，期望政界提升思辯能力，就事論事，回復民主政治的應有之義。

指許多沉默大多數未表態
一直倡議「第三條路線」的林作昨日接受一個電台節目訪問時，被問
到發展「第三條路線」的可行性。他指出，原來有不少人私下與他談論
到有關意見時，想法都非常接近，政治理念亦非「非A即B」，故此，他
認為現時仍有許多沉默大多數尚未表態。
他說，在民主政治中，最重要是有思辯精神，惟在回歸後，香港的政

治生態出現許多口號、道具，政客「愈來愈大聲」，但討論空間有限，
辯論素質無改善。雖然市民參與政治度增加，但綜觀整個政治形勢，建
制反對兩派立法會議員議政質素普遍偏低，單以《2014年版權（修訂）
條例草案》的討論看，「其實要有更多有質素的辯論。」對於反對派議
員以拉布窒礙議會運作，林作指拉布可令議員就個別議題爭取辯論和思
考空間，這亦是議員利用《議事規則》允許的情況下進行，但他強調拉
布長遠無法達到目的。

「單打獨鬥」辛苦 加入「民主思路」
至於年輕人參政，材作認為，從今次區選看，選民亦期望有新人新想

法；年輕人參政，最重要是有自己的想法，絕不能新瓶舊酒，刻板地跟
隨前輩所走的路。縱使他今次未能勝出，他仍謂日後會多表達自己的觀
點，深入理解網民和議會的言論、議題。不過，他回顧自己在區選的經
驗時，亦不免覺得「單打獨鬥」、無政黨出戰是非常辛苦，坦言加入政
黨有其好處。
被問到對香港未來政治願景的看法時，林作希望，香港需要民主制
度，並應具體落實特首普選的選舉辦法，讓全港市民能「一人一票」
普選特首，而選舉中亦能有「泛民」參與，使港人能有所選擇。
對於有報道指他是「民主思路」骨幹成員及得到組織召集人湯家驊
支持參選2016年立法會選舉，林作重申，湯家驊並無具體支持，雙方
僅開放溝通，最近亦曾交流。他承認加入「民主思路」，但僅於組織
網頁填表格成為成員，直言不時參與組織的講座，與其他成員交流。

■記者鄭治祖

本身為保險界議員的陳健波昨日接受一個電台訪問
時指出，財委會目前積壓至少18項議程，部分議

程無法通過可能要中斷，當中包括醫療券等。特區政府
須於本月30日前，決定是否將全部議程抽起以討論港
珠澳大橋撥款項目。他坦言，當局思考有關問題亦非常
頭痛，但「總不能坐以待斃」。

須讓市民懂高鐵爛尾後果嚴重
他坦言，縱使面對議程「大塞車」的情況，他亦不能
安排有違情理法的程序。他透露，特區政府曾私下提到
有關繞過工務小組，直接將港珠澳大橋撥款申請提交財
委會，但他作為財委會主席則堅持既定程序和原則，希

望當局能以正路解決問題，否則只會欲速不達。
至於有關高鐵的項目中衍生「一地兩檢」問題，陳健
波謂，明白市民擔心內地公安在港的執法權力等問題。
為此，特區政府有責任向市民解釋有關「金錢和非金
錢」的後果。「金錢即花費多少、做了多少好工作，如
果不做又會帶來甚麼訴訟和賠償，這些都要說明清楚後
果」。更重要是，特區政府須令市民明白，高鐵項目若
不通過，會嚴重影響香港的國際聲譽，「香港從來無一
項大型工程爛尾，如果這樣，別人會覺得，香港是否不
值得信任呢？」

部分議員言論過火 似演奸角

對於反對派在議會拉布，陳健波透露，特區政府已不
斷思考如何阻止拉布的對策，又笑言自己「燥底」，形
容自己與議員駁火時「火燒心」，因對部分議員的言論
實在看不過眼。不過，他又認為這些議員猶如「政治演
員」，自己不會生氣，甚至如當看戲，「好似睇石堅一
樣的奸角。」他強調，自己對議員是「先禮後兵」，有
時和議員協商，但在議會上卻反口，所以「要有兩手準
備，要有禮的做法，要有兵的做法」。
他直言，自己已減少會議上「駁嘴」，並會以旅遊界

議員姚思榮早前送給他一張印有「忍辱負重」四字的紙
做「秘密武器」，放在檔案夾中提醒自己冷靜。但他同
時說，許多建制派被指斥時「唔駁嘴」亦不恰當，認為

現在已不存在「清者自清」的道理。

難忍人身攻擊 秘書處也遭殃
不過，陳健波亦謂，最不接受議員人身攻擊，特別是

最不應該攻擊秘書處的人員，「他們都是打工同好專
業」，他們亦會阻止陳健波部分提議，提醒他不合規
程，並不會偏袒他。
創科局撥款得以通過，外界肯定陳健波果斷剪布

的功勞。他指現時許多人都認識他，亦有許多不同
人士稱讚他「做得好好，應剪就剪，千祈唔好縮
沙」，他笑言，自己現時的一切行為，就是需要更
「檢點」。

「忍辱負重」保財委「通車」
防拉布亦爭民意支持「應剪就剪」對付「立會奸角」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務

委員會主席陳健波果斷剪布，甫上任即處理好

創新及科技局撥款，廣獲肯定。接下來，他更

需處理港珠澳大橋和廣深港高鐵香港段兩大工

程撥款議案，應對反對派再拉布。陳健波昨日

以高鐵為例坦言，香港特區政府要落實工程，

除在防止拉布上下工夫，也要讓市民明白撥款

不通過的各種後果，包括如果大型工程爛尾會

嚴重破壞香港的國際聲譽，以爭取市民支持。

面對反對派以拉布挑戰主席權威，陳健波笑言

會以「忍辱負重」四字字條，提醒自己開會冷

靜，確保會議順利進行。

■■李慧琼在個人李慧琼在個人facebookfacebook上分享聖誕願望上分享聖誕願望。。

■港珠澳大橋局部。 資料圖片■香港興建中高鐵站地盤。 資料圖片■陳健波 資料圖片

選
後
得
着


